
世锦赛收获意外之喜
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在日前举行的2025年钢架雪车世

锦赛中获得混合团体铜牌，为中国队

实现世锦赛该项目的奖牌突破，这对

林勤炜来说是个意外之喜。

在前往美国普莱西德湖之前，林

勤炜感冒发烧，在官方训练甚至个人

项目正式比赛中都没能发挥出最佳

状态，但他在混合团体项目中迎来了

机会。队伍原计划要派出单人项目中

排名靠前的两位男选手殷正、陈文浩，

搭档两位女选手参赛，但殷正受脚伤

困扰无法登场，刚刚在单人比赛第四

轮滑行中找回状态的林勤炜临危受

命，和赵丹踏上了混合团体赛场。

“我当时没有想太多，只是觉得自

己在个人比赛中表现不理想，既然有

多滑行一趟的机会，那我就把握好这

个机会，滑出自己的水平。”由于状态

不佳，林勤炜对自己本届世锦赛前面

的表现很不满意，“滑顺了心里就会比

较舒服。”带着“让心里舒服”的目标，

林勤炜在混合团体比赛中滑出了全场

最快成绩，综合女选手赵丹的成绩，最

终排名第三，为中国队实现了该项目

的奖牌突破。得知自己能站上领奖台

后，林勤炜和现场观众热情互动，享受

快乐时刻。

不过，本赛季最让林勤炜开心的

时刻还是在世界杯挪威利勒哈默尔站

夺得男子钢架雪车金牌时。比赛共进

行两轮滑行，第二轮的出发顺序是第

一轮滑行成绩的倒序，首轮排名第一

的林勤炜排在最后一位出发，滑到结

束区时他已经可以确定自己的最终成

绩。“我在滑行结束时看到成绩牌上

写着‘1’，还没等车停下来，头盔还没

摘，就开始大声呐喊庆祝了。”斩获职

业生涯第一枚个人项目世界杯金牌，

看到国旗升起，听到国歌奏响，林勤炜

难掩激动情绪。

除此之外，他还和赵丹在德国温

特贝格举行的世界杯上为中国队摘得

首枚混合团体世界杯金牌。一个赛季，

三项突破，林勤炜这一路走来经历了

什么？

1999年出生的林勤炜曾经是一名

田径200米运动员，后又转练三级跳

远，在一次偶然的机会，林勤炜经教练

推荐到钢架雪车队训练，由于跑步能

力出色，一下就被队伍选中。2019年10

月1日，这是林勤炜会铭记一辈子的日

子，因为这一天他正式到中国钢架雪

车队报到。

刚上赛道训练时，林勤炜站到出发

台就开始紧张、害怕，但天生胆大勇敢

的他很快就适应了这项运动，之后就是

日复一日的陆上训练、雪上训练。少年

不知愁滋味。刚练习钢架雪车的林勤炜

在遇到失败时，睡一觉就能把烦恼抛之

脑后，但随着年龄的增长，他开始越来

越在意自己的失败，也越来越愿意花心

思琢磨项目，成长就在这时发生。

2023年开始，林勤炜有机会到世

界各地参加比赛，熟悉赛道，一点点进

步，慢慢迎来了心态上的重大转变。练

习过数年田径项目的他习惯在赛前调

动自己的亢奋状态，但钢架雪车项目

的心态要求完全不同。这项运动要求

运动员保持平静，放松身体，才能达到

“人车合一”的境地，从而滑出好成绩，

林勤炜现在已经基本能做到这一点。

再加上出色的爆发力和日复一日的刻

苦训练，好成绩自然接踵而至。

“我是干一行爱一行”，林勤炜对

自己的认知很清晰，“之前是奔跑让我

快乐，现在是滑行让我快乐。”2019年

林勤炜和钢架雪车相遇，他把“干一行

爱一行”的精神给了钢架雪车，而钢架

雪车也回馈给了他荣誉和成就感。

北京冬奥会时，林勤炜作为试滑

员感受了一次奥运氛围，“我总有一天

也会以正式运动员的身份站上奥运会

舞台。”这是22岁的林勤炜当时的想

法。三年过去，他离这个目标越来越

近，米兰冬奥会的舞台已经在向他招

手了。

黄江惟 熊鹏辉

在日前结束的第十五届全国运动会篮球项目男

子U18资格赛中，上海队五战全胜以小组第一的成绩

顺利晋级决赛阶段。备受关注的新秀朱正随队征战，

完成了他在国内比赛的正式首秀，他的亮眼表现让人

们更加期待他的未来。

上海队首场比赛对阵吉林队，这位留着爆炸头的

男孩状态火热。在进攻端，他凭借出色的个人能力不

断冲击吉林队内线。无论是突破上篮得分，还是抓住

禁区空当扣篮，他都得心应手，展现出过硬身体素质。

而三分线外举手就投的远射能力也让他成为上海队

进攻端最大的利器，也让吉林队在他的持球回合不得

不加强对他的防守。除了个人的出色表现外，朱正还

担当起了组织进攻的角色。面对吉林队的联防，朱正

用自己内外线的威胁来吸引吉林队的防守球员，并通

过积极跑位为队友创造投篮机会。在防守端，朱正同

样有所建树。他依靠出色的体力，步步紧逼压缩对手

的进攻空间，有效限制住了对手的进攻意图。

回顾全场比赛，朱正打出了攻守兼备、势如破竹

的气势。他首秀上场27分钟13秒，拿下全场最高的26

分，并贡献2个篮板、8个助攻和2次抢断。在次日同江

苏队的比赛中，朱正同样上场27分钟，砍下21分，展示

出自己稳定的得分能力。

出生于2007年的朱正名字源自他的父亲朱端。朱

端解释说道：“我叫朱端，儿子叫朱正，连起来正好是

‘端正’。”朱正的父亲朱端是福建人，母亲是牙买加

人，虽然他自幼在国外长大，接受国外篮球体系的培

养，但他有一颗“端正”且火热的中国心。他曾坚定地

表示：“无论是在场上还是场下，我的心一直想代表的

是中国。”

朱正于2024年底来到上海男篮青年队，并在2025

年1月完成注册手续。随后，2月正式入选国家U19男

篮的集训名单。3月，朱正代表上海队参加第十五届全

运会篮球项目男子U18资格赛，完成了自己在国内赛场的首秀。

潮头之上，压力无限。朱正在全运会篮球项目男子U18资格赛的优异

发挥和硬朗的球风让他获得了更多人的关注。作为一名后卫，他的控球能

力和爆发速度有目共睹，他的加入能够有效增强上海队和国家U19男篮后

卫线的实力。但是根据中国篮协的注册数据，目前朱正的身高是1.80米、体

重69公斤，这样的身体条件在国际赛场上并不突出。朱正在全运会篮球项

目男子U18资格赛阶段遇到的对手实力也远不及国际赛场。展望2025年6月

在瑞士举办的U19男篮世界杯，朱正若想最终能够参赛并有所作为，目前来

看仍有很长的路要走。

张 斌

单从第一印象看去，很难将舒衡

与跳远天才联系起来。然而就是这个

身材并不高大，戴着一副眼镜的北大

书生，却是货真价实的跳远全国冠军。

书生有颗大心脏

就在上周刚刚结束的全国室内田

径锦标赛上，舒衡在最后一跳逆转名

将张耀广，夺得本次赛事的男子跳远

冠军。

这已经不是舒衡第一次在代表国

内最高水平的跳远比赛中站上最高领

奖台。去年他就曾以8.18米的成绩获

得过全国室内田径锦标赛金牌。

这也不是舒衡第一次在关键时刻

上演逆转好戏。去年9月进行的全国田

径锦标赛上，舒衡在前四跳过后还以

7.97米领先其他选手，但是四川名将黄

常洲在第五轮跳出8.15米的好成绩实现

超越，排名第一。随后出场的舒衡不仅

没有慌乱，反而因为对手的出色表现而

更加兴奋起来。他跳出8.16米反超对手，

并最终夺得了那次比赛的冠军。

“其实7.97米也是可以接受的成

绩。”赛后舒衡一边笑一边复盘比赛，

“但是后来对手把整个成绩提上来之

后，我肯定是不服输的。”

“鱼和熊掌”这样兼得

正如舒衡的名字，无论是过去还

是现在，在读书和体育之间，他实现了

非常好的平衡。从学业的角度看，北京

大学信息管理系是很多学子高不可攀

的存在；从体育专业的角度看，全国田

径锦标赛冠军更是令人可望不可及的

荣誉。可是舒衡从校园中一路走来，却

让“鱼和熊掌”可以兼得。

出生于2004年的舒衡，尚不满21

岁。这位身高1.75米的全国冠军，身形稍

显消瘦，有别于人们的刻板印象里高大

壮硕的跳远运动员形象。比赛期间舒衡

经常戴着一副黑框眼镜，让他看起来更

加显得书生气十足，这与他的北京大学

学生身份倒是显得相当匹配。

走在北大校园，舒衡淹没在来往

的学生当中，与常人一样忙忙碌碌。不

同的是，他经常要在上完课后跑向学

校室内训练馆进行专项训练。

在教练吴尚辉的指导下，舒衡一遍

一遍地奔跑在跑道上，“哒哒哒”的声音

不绝于耳，不多时就累得满头大汗。

完成紧张的训练课，来不及多休

息，舒衡就要收拾好去往下一堂课。

“我们平时课程很多，在校内训练

只能利用课余时间练一会儿，所以，每

次训练都显得十分珍贵。”舒衡说。

周末，舒衡还要穿越北京城，从海

淀区来到东城区，前往国家体育总局

训练局田径馆继续进行强化训练。

“从小到大，田径赛场是我的最

爱，见证了我的不断进步，而且有幸到

了北大，也有幸站在更高的舞台上和

高手竞技。”舒衡说，他很喜欢挑战自

我的过程。“既然能有这个机会，就会

去争取更好，但并不会因为给自己设

定很高的目标就焦虑、紧张，就是希望

自己能去挑战一下。”

文体兼修相得益彰

从小学起体育就成为舒衡学校生

活中非常重要的一部分。活泼好动的

他小时候尝试过不同的体育项目，甚

至还专门练过一段时间的羽毛球，最

后兜兜转转才与田径特别是跳远结下

不解之缘。

“那会儿只要有运动会我就会积

极参加，比如短跑、长跑、跳远……老

师都会鼓励我去，后来还会代表学校

去参加比赛。”而且舒衡不仅没有因为

参加体育比赛而荒废学业，反而通过

在赛场上的竞争愈加强化了他积极向

上、不断超越自我的内驱力。“我从来

没有排斥过学习，通过文化课学习可

以让我变得更完整，更全面。”他甚至

还曾以满分成绩拿到过数学全国“希

望杯”一等奖。“那时候的知识还是很

简单的，这个过去太久了，并不算什

么。”舒衡谦虚地说。

文体兼修的舒衡，后来考进了著

名的浙江镇海中学，他离开家乡温州，

前往宁波继续追逐自己的梦想。“来到

镇海中学读书后，我并没有到体育特

长班学习。”在镇海中学，舒衡在跳远

方面得到了更加系统的训练，而他从

小保持的好习惯，也让他在文体兼修

的校园生活中进一步成长，并终于在

2022年如愿叩开了北京大学的校门。

来到北大后，舒衡凭借出色的跳

远成绩，成为北大田径队的一员。在专

业选择方面，很多通过体育高水平测

试进入北大读书的高水平运动员通常

会选择对数学要求不高的一些社科类

专业，而舒衡却选择了信息管理专业。

在生活选择上，他并没有和一起通过

高水平招考入校的同学住同一个宿

舍，而是选择和同专业的同学们住在

一起。“我读的专业还要学习高等数

学，虽然不是最高等级的，但是北大的

高数比一般学校要更难一些。”舒衡

说，在不参赛、不训练的时候，他会和

同学们一起学习专业课，向他们请教

一些专业问题。

不过现在，舒衡已经离开校园，来

到南京进行备战训练。再过几天，2025

世界室内田径锦标赛将在南京揭幕。

舒衡说，他并不会为这个即将到来的

比赛而焦虑。“尽全力就好，目标是要

进入决赛，如果能有更好的发挥那最

好不过了。”

一边是大赛，一边是大学，舒衡的

生活是忙碌的，然而内心并不慌张，“希

望自己能够稳步提升，一年比一年好。”

舒衡：北大书生 文体平衡
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